
带着新药研发团队 著名教授落户尉犁县
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2 月 16 日晚上 10 时，巴音郭楞蒙古自治州尉犁县 1500

0 多名干部群众收看了一场《花儿为什么这样红》的网上直

播课，授课的是刚刚落户尉犁县的著名教授阎家麒。

半个月前，84 岁的教授、博士生导师、中国药学会高级

会员阎家麒将户口从福建迁到尉犁县，带着他的新药研发团

队，扎根尉犁县，开始与遍布戈壁滩上的罗布麻为伴，研发

罗布麻系列产品。

2 月 17 日，在尉犁县的家里，84 岁的教授、博士生导师、中国药学会高级会员阎家麒在翻

阅有关罗布麻的研究资料。王雪摄

本该享受晚年生活的阎家麒，缘何从经济条件优越的发达

城市来到尉犁县？



“尉犁县的罗布麻品质好，尉犁县的干部好，是他们对

经济发展的热切期盼打动了我。”阎家麒说，2022 年 3 月，

他应泰国总理巴育邀请正准备前往泰国参与药物研发，尉犁

县招商专班的到访改变了他的计划，随即他婉拒了泰国的邀

请，6 月前往尉犁县考察罗布麻产业。

阎家麒长期在一线从事新药创制的基础研究和产品研

发。与罗布麻结缘，还得从 2019 年说起。当时阎家麒在深圳

一家企业从事降血脂新药研发时，发现国际许多科学家不约

而同关注新疆罗布麻。他利用 1 年多的时间查阅国内外资料、

进行实验，在罗布麻内提取出 11 种安全的相关化合物，可

用于 10 种新药品的研发。“尉犁县招商干部的诚心邀请，

更加坚定了我到尉犁县创业的决心。”阎家麒说。

2022 年 6 月，阎家麒来尉犁县考察，沿途道路两侧粉色

的罗布麻花随风摇曳，一个个身穿红马甲的志愿者正在补种

罗布麻。当地陪同人员告诉阎家麒，这是县里的党员干部在

工作之余义务种植、管理罗布麻。那一刻，阎家麒心想：尉

犁来对了。

“这里既有得天独厚的罗布麻资源，又有发展罗布麻产

业的坚定信心和良好的营商环境，可谓天时地利人和。我愿

意把余生全部精力投入罗布麻产业，为新疆做点力所能及的

贡献。”阎家麒激动地说，尉犁县有 160 万亩罗布麻，罗布



麻的根、叶、花中均含有黄酮类化合物、槲皮素、氨基酸等

药物成分，有医药功能；其茎皮纤维是优质纺织原料，可加

工生产纯天然纤维织物，被誉为“野生纤维之王”。他要让

这片罗布麻花开得更红、更艳。

很长一段时间内，罗布麻悄然无息生长在塔里木河两岸，

它的价值一度被黄沙掩盖。随着“尉犁罗布麻”地理标志证

明商标成功注册，罗布麻保护修复和种植扩繁工程开启，尉

犁县罗布麻产业发展步入了快车道。

在尉犁工业园区工地，机器轰鸣，阎家麒团队的新厂房

建设正如火如荼进行。阎家麒心中的罗布麻全产业链研发蓝

图清晰可见。

“今年 2 月 2 日，我把户口迁到了尉犁，同时向尉犁工

业园区管委会党工委提交了入党申请书，希望以一个共产党

员的身份投身于党的事业，为建设美好尉犁尽一份力。”阎

家麒说，他是带着实实在在的技术，奔着开发罗布麻新功能、

新产品来的。在尉犁县已注册了 3 个生产研发的公司。

对于罗布麻产业今后的发展，阎家麒和尉犁县党委、政

府达成了共识：携手打造尉犁罗布麻特色品牌，构筑“罗布

麻全产业链研发”“中高端保健品和药品制造区”“罗布麻

纺织服装”“罗布麻板材”罗布麻产业集群四大板块。



阎家麒介绍，他和团队计划在开发尉犁罗布麻高端药品

保健品的基础上，拓展抗病毒药物和传统中药材，把尉犁打

造成新疆现代化新型医药产业基地，力争 6 年内实现产值 10

0 亿元的目标，推动科技成果向“一带一路”沿线国家输出。
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